

ECONOMIA EXTERIOR



Verano 2017. Núm. 81

Carta a los lectores

5

Un futuro gris si no se afrenta el cambio climático

7

Alicia Rivera

El Ártico tal vez sea el exponente más notable del calentamiento global. Pero lo que sucede en ese océano es solo un elemento más del aumento acelerado de la temperatura media del planeta y sus intrincadas consecuencias en todo el complejo sistema climático.

Transición ecológica de la economía

19

Cristina Narbona

La fiscalidad, la regulación y los requisitos de las compras públicas son herramientas que pueden ayudar a la transición justa hacia un nuevo modelo de producción y consumo. A ello debe contribuir la mejora en la formación, la información y la participación de los ciudadanos.

Economía verde, riqueza y equidad

25

Mariana Vilnitzky

El tren de la economía verde no solo es necesario sino que además es imparable.

Incluso grandes compañías de energías “sucias” saben que tarde o temprano tendrán que cambiar su modelo de negocio. Y ya existe una competencia global entre ciudades sostenibles.

Tecnología y desmaterialización

32

Isidro Jiménez Gómez

Más allá de la información que ofrecen las etiquetas hay preguntas que, como mínimo, parecen relevantes. Por ejemplo, ¿qué impactos sociales y medioambientales ha generado el producto que vamos a comprar durante su ciclo de vida, desde el origen hasta su eliminación?

Cambio climático: realidad cotidiana 41

Tatiana Nuño

Si de verdad asumimos nuestro compromiso con el cambio climático, tenemos que ver con urgencia políticas que incentiven las energías limpias y el derecho de la ciudadanía a producirlas, y directrices claras que regulen el abandono de las energías sucias y peligrosas.

Cambio climático y desnutrición 49

Gemma Durán y Ángeles Sánchez

Ante las perspectivas de incremento poblacional y, por tanto, de una mayor demanda de alimentos, se plantea un doble reto: evitar que la temperatura mundial se incremente en más de dos grados y reducir las emisiones; y erradicar el hambre y garantizar la seguridad alimentaria.

Materias primas y cambio climático 59

Katty Cascante

Las tierras de cultivo en los países tropicales se expandieron en 48.000 kilómetros cuadrados por año entre 1999 y 2008. Brasil, Etiopía, Indonesia, Nigeria y Sudán experimentaron la mayor expansión. Los beneficios económicos dominan la agenda, los impactos ambientales se subestiman.

Donald Trump y el medio ambiente 67

Cristina Vallejo

En teoría Estados Unidos seguirá formando parte del acuerdo del clima hasta noviembre de 2020. Aunque, en la práctica, las medidas que han ido adoptando Trump y su equipo ya impiden, de facto, cumplir con los compromisos adquiridos cuando el país se adhirió a París.

China: el gran salto ambiental 77

Xulio Ríos

El paradigma energético de China ha cambiado y en solo una década los papeles parecen haberse invertido. Atrás quedan los tiempos en que Estados Unidos y la Unión Europea presionaban al país para que asumiera su responsabilidad ante el cambio climático.

La UE en lucha contra el cambio climático 83

Xira Ruiz Campillo

La apuesta por la economía circular y el mercado único de la energía son dos de las prioridades legislativas de la Unión Europea para 2017. Ambas propuestas ayudarán a la UE a cumplir sus compromisos internacionales e internos en materia de cambio climático.

Economía de futuro para España 89

Laura Martín Murillo

Tenemos un sistema energético sobredimensionado, ineficaz, ineficiente, contaminante, desgobernado, caro y valorado de forma negativa por los consumidores. Recuperar la capacidad de decisión y democratizarlo solo es posible si se coloca al consumidor en el centro del sistema.

Tecnologías CAC para mitigar el cambio climático 97

Luis Díaz Fernández

España ha adquirido compromisos de reducción de emisiones y solo mediante un 'mix' energético compuesto por energías renovables y eficiencia energética al que, necesariamente se sumarán las tecnologías de captura, transporte, almacenamiento y usos del CO₂, será posible lograrlos.

El 'big data' en la lucha contra el cambio climático 106

Gonzalo Toca

Los nuevos sistemas de datos masivos comienzan a condicionar las políticas públicas de prevención y adaptación de los efectos del cambio climático. Instituciones, científicos, consultores y empresas mundiales no pueden fallar. El futuro de millones de vidas está en juego.

ECONOMÍA EXTERIOR se despide de sus lectores. Durante 20 años nos hemos esforzado por informar desde la pluralidad, el rigor y el respeto. Ha sido un reto intelectual y un honor. Muchas gracias por haber confiado en nosotros.

Editor

Darío Valcárcel

Jefa de redacción, María José Martínez Vial

Redacción y Maqueta, Julia García

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage

Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí

Luis Esteban G. Manrique, Áurea Moltó

© 2017. *Estudios de Política Exterior, SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid*

Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexterior.com - e-mail: revista@politicaexterior.com

Impreso en Anzos, S. L. - Fuenbralada (Madrid)

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999

ECONOMÍA EXTERIOR publica cuatro números al año en primavera, verano, otoño e invierno. La empresa editora, **Estudios de Política Exterior** es una sociedad anónima inscrita en el Registro Mercantil, tomo 9346, 8117, sección 3ª del Libro de Sociedades, folio 48, hoja 87031-2.

Los artículos publicados no reflejan los criterios de **ECONOMÍA EXTERIOR**, que se exponen en sus notas editoriales. La revista recoge distintos estudios y opiniones, fiel a su propósito de animar el debate periódico sobre los intereses exteriores de España y el análisis de cuestiones económicas.

Cualquier forma de reproducción, distribución, comunicación pública o transformación de esta obra solo puede ser realizada con la autorización de sus titulares, salvo excepción prevista por la ley. Dirijase a Cedro (Centro Español de Derechos Reprográficos: www.cedro.org), si necesita fotocopiar o escanear algún fragmento de esta obra.

Estudios de Política Exterior, a los efectos previstos en el artículo 32.1 párrafo segundo del vigente TRLPI, se opone expresamente a que cualquiera de las páginas o partes de ellas de los artículos publicados en **ECONOMÍA EXTERIOR** sean utilizadas para la realización de resúmenes de prensa.